

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Miércoles 14 de marzo de 1860.

NÚM. 403.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 12 minutos.
Pónese á las 6 horas y 7 minutos.
Sale la luna á las 2 h. y 22 m. de la mañana.
Pónese á las 11 h. y 24 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 6 de marzo.

Insertamos con gusto el siguiente curioso al por que humanitario artículo que tomamos de un periódico de la corte.

EL MAL SOCIAL DE LONDRES.

De una carta de Londres tomamos la siguiente curiosa noticia:

Otra cuestion que interesa mucho al vasto círculo de la gente benévola en estos momentos, por los nuevos y curiosos ensayos que en ella se hacen, se reviste de formas tan peculiar y exclusivamente inglesas, que no resisto al deseo de dar á Vds. algunos pormenores. Trátase de la supresion de lo que aqui se llama enfáticamente el *mal social*, es decir, las vastas turbas de mujeres desdichadas que invaden ciertas calles por la noche, haciendo alarde de sus brillantes galas, corrompiendo á la juventud y escañalizando hasta la madrugada con sus borracheras y otros excesos peores en los cafés y fondas que se sostienen con su parroquia, y que ostentan al público un lujo maravilloso de gas y de apetitosos comestibles de toda especie.

Aqui la policia es impotente para cortar esos excesos, porque no se juega con el gran principio de la libertad individual, y para mantenerlo incólume, se aceptan todos sus inconvenientes á trueque de disfrutar de sus incalculables ventajas.

Todo el mundo puede hacer todo aquello que la ley no prohíbe; y como la ley no puede prohibir que una mujer espléndidamente vestida y soberanamente pintada se pasee por las calles á la hora que tenga por conveniente, la policia no puede intervenir, y solo le es lícito estar callada y á la mira por si se turba el órden público.

Muchos individuos caritativos, por su propia cuenta, porque aqui el gobierno no se mete en estos asuntos, se ocupan sin cesar con mucha energia pero con poco fruto, en poner remedio al mal. Recorren las calles donde es mayor el escándalo, por las noches; distribuyen impresos religiosos á esas pobres mujeres, les hablan sobre su situacion, les dan consejos y les ofrecen amparo; y con espíritu verdaderamente evangélico, soportan sin descorazonarse las burlas y los insultos groseros con que muchas veces se corresponde á su bondad. Además han fundado muchos asilos para recoger á las Magdalenas arrependidas, donde las visitan y las enseñan á trabajar, y les buscan colocaciones, y las ayudan á emigrar á las colonias, todo ello por medio de suscripciones puramente voluntarias.

Todo ha sido inútil para contener en lo mas mínimo el desarrollo de esta horrible plaga social; y ahora se ha apelado, con buenas esperanzas de éxito, el gran remedio de todos los males ingleses: el *meeting*. Cuatro ó cinco clérigos de los mas famosos de Londres han iniciado este nuevo movimiento. Han alquilado un gran salon en uno de los cafés de la calle donde el mal hace mas estragos, y envian sus

agentes con cartas de convite á un té, que se distribuyen públicamente á todas las mujeres que quieren recibirlas en medio de la calle.

En la semana pasada se celebró el primero de estos curiosos *meetings*. Las puertas del salon se abrieron á las doce de la noche, y pronto se llenó de mujeres, atraidas principalmente por la curiosidad. No se permitió la entrada á ningun hombre, fuera del comité de clérigos. Sirvióse un modesto té, y en seguida varios de los mas afamados y elocuentes predicadores de Londres dirigieron la palabra á la concurrencia, y en frases sencillas, pero llenas de uncion y bondad, estimularon á aquellas pobres mujeres á que abandonasen su triste carrera, y evitasen el horrible precipicio á que en su ceguedad marchaban. Dicese que esta escena fue tan tierna como interesante.

Aquellas desdichadas mujeres, sollozaban al oír las palabras afectuosas, inspiradas por sentimientos muy desinteresados, que les dirigian los predicadores, y al concluir estos su tarea con una sencilla oracion, fueron varias que allí mismo manifestaron su arrepentimiento y pidieron que se las auxiliase en sus esfuerzos para salir de la esclavitud del vicio. El caso estaba previsto, y de allí mismo las llevaron, en coches preparados al efecto, á los asilos en que habia vacantes, y cuyos directores se habian apresurado á ponerlos á disposicion de los predicadores para que no se malograra el efecto de las primeras impresiones que podian producir.

El resultado ha sido tan satisfactorio, que en esta semana habrá otro *meeting*. Entre tanto el público, reconociendo las probabilidades de éxito que ofrece esta obra, se apresura á prestarle su auxilio, y prodiga las suscripciones para cubrir los gastos.

—De *El Comercio* de Alicante, correspondiente al dia 2, tomamos las siguientes noticias:

«Han llegado á esta en el *Béltis*, los jóvenes catalanes dueños del *Bazar Universal*, que habian ido al campamento con géneros, para esperar allí la toma de Tetuan y verificar sus negocios.

Muchas y muy curiosas son las noticias que nos dan de la guerra y de la poblacion recientemente conquistada á los moros.

Nos han asegurado que cuentan dentro de dicha plaza con un repuesto de pólvora tan abundante, que se puede sostener la guerra por dos años sin necesidad de echar mano de nuestras provincias.

Respecto á las noticias que se habian hecho circular sobre si el cólera inquieta en Tetuan á nuestro ejército, es enteramente distinto lo que dichos jóvenes aseguran.

Por lo que toca á la poblacion solo acontecen algunos casos de calenturas, aunque son bastante raros; y solo en la parte de la ría domina esta epidemia, si bien de una manera nada alarmante.

Hemos visto dos espingardas cogidas en el campamento, que ellos traen, y que como todas las armas de esta clase, son muy ar-

ras por su construccion.

Al hacerles varias preguntas sobre el entusiasmo de nuestros soldados nos aseguran que cuanto se dice es muy poco.

Cuentan que un cazador, que momentos antes de entrar en la plaza de Tetuan decia que no debia darse cuartel á nadie, al verle un oficial socorriendo á una familia judia con diez ó doce cuartos y sus provisiones, y preguntándole si no necesitaba para sí aquello de que tan generosamente se desprendia, respondió con la mayor entereza:

—Mi capitán, esa gente es muy facil que no hubiese comido en veinte dias, mientras que á mi no ha de faltarme la racion de mañana.

A consecuencia de haberse notado el desprendimiento y generosidad de nuestras tropas, el general en jefe ha prohibido que ningun hebreo se acerque á las tiendas á pedir limosna.

La falta de aseo que se notaba en el exterior de la poblacion, formaba contraste con el interior de las casas, donde reina la mayor limpieza.

Hoy merced á los prudentes disposiciones que se han adoptado, es inmejorable el aspecto de la poblacion entera.

El terreno conquistado, segun nos aseguran, es sumamente rico y fértil.

Aparte de la abundancia de frutos que allí se cogen, hay gran cantidad de alcornocos, cuya monda se puede hacer de siete en siete años al contrario de los de Cataluña y otras de nuestras provincias, donde solo se puede verificar dicha operacion á los diez. Es tal la abundancia de estos árboles repetimos, que puede constituir una buena parte de la riqueza de cualquier pais, si se trata de aprovechar.

Este bravo general Prim pasa el mismo revista á su division al toque de diana.

Oportunamente daremos algunos pormenores mas, que son sumamente curiosos.»

—Hemos publicado ya varias versiones acerca de la entrevista de Muley-Abbas y el general O'Donnell: he aqui otra nueva que le han referido al corresponsal de *La Iberia* que cree en su exactitud. Nuestros lectores elegirán la que les parezca mejor.

Esto dice el mencionado corresponsal.

En la entrevista que tuvieron Muley-Abbas y el general en jefe, este habló con energía y dignidad, esponiendo á la consideracion de los que le oian, la verdadera situacion del Imperio. Todos los moros que le escuchaban permanecieron profundamente conmovido; pero sobre todo el príncipe, que no apartaba un momento sus expresivos ojos del duque de Tetuan.

Cuando el diálogo estaba mas animado, el Jetib le interrumpió diciendo:

—«Todo esto es cierto: pero no podemos ceder la *ciudad sagrada* en que habeis entrado.

—¿Y que te importa á tí?—esclamó con vehemencia el general O'Donnell.—Pregúntale si podéis cederla ó no al valiente prin-

cipe con quien hemos combatido, y que ha visto caer á sus piés sus mejores soldados. El te dirá si será mas prudente ceder ahora, y no cuando sea mas tarde y mayores los compromisos.»

El Jetib le interrumpió, «que la Europa veria con disgusto esta cesion; esta humillacion del Imperio marroquí.» El duque de Tetuan, con levantado tono, contestó, «que no debia olvidar las leyes de la guerra, y que no creia que el imperio pudiera querer compararse en grandeza con el Austria, que despues de una empeñada contienda se habia visto precisado no solo á ceder una ciudad, sino un reino con cinco millones de habitantes.»

El principe estaba preocupado y afligido; el Jetib, grave y como si apesar suyo cumpliera con un encargo doloroso; el otro moro que le acompañaba, silencioso y frio.

—De una correspondencia del campamento de Tetuan que con fecha del 29 publica *La Epoca* tomamos los siguientes párrafos:

Anteayer llegaron por fin á esta los tercios vascogados, habiendo acampado en la Aduana. Creo que por ahora cubrirán este servicio, cuidando de las comunicaciones del mar con la plaza. El general en jefe, acompañado de todo su estado mayor, les ha pasado revista en el dia de ayer. Los tercios se componen de muy buena gente, pero naturalmente no tienen la instruccion militar que las demás fuerzas de nuestro ejército. El general Latorre, que manda la division vascongada, queda por lo mismo en la Aduana y reemplaza al general Mackena, que ha vuelto de nuevo al cuartel general.

De dos ó tres dias á esta parte los moros mas confumaces de los pueblos y de los aduanas inmediatos nos han herido á algunos soldados que bajaban al rio á lavar ropa. Ayer salieron tres ó cuatro batallones para notificarles que, si no cuidaban de evitar estos ataques y de entregarnos á los que los impulsaban, serian incendiadas sus casas y talados sus árboles. El pueblo, caserio ó aduar de Busemelar recibió á nuestros soldados á tiros, cuando antes nos habia hecho mil protestas de amistad, y entonces el gefe de nuestra fuerza mandó avanzar á sus soldados, y sin tener una sola baja, incendió la cuarenta ó cincuenta casas que componen el pueblo. Los moros se retiraron á la montaña, desde donde continuaron haciendonos algunos disparos, y nuestros soldados, terminado el incendio, se retiraron.

Parece que Muley-Abdas, rotas de nuevo las hostilidades, ha notificado á todos estos pueblos que si bajan á Tetuan como amigos de los cristianos, ó no nos hacen todo el daño posible, hará cortar la cabeza á todos sus habitantes. Muley-Abbas, apesar de su carácter dulce y apacible, está por el sistema del terror, y acaso haga necesaria de nuestra parte la adopcion de igual medida, para que los pueblos nos obedezcan, ó por lo menos para que permanezcan neutrales. Hoy creo que salen tres batallones al pueblo de Busemelar, que es el rebelde, y se le van á talar todos los árboles frutales de sus huertos. Es un castigo cruel, pero necesario. El árabe en una semana levanta la casa ó choza, las paredes fabricadas con piedra y cal, el techo con enea y paja que le incendia nuestro soldado; pero sabe tambien que el árbol, una vez talado, no se le reemplaza sino en diez ó doce años de cuidado que tarda para dar nuevo fruto. Por eso llora mas la corta de un árbol que el incendio de su hogar.

—Algunos periódicos tratan de si es mas conveniente quedarse con Mogador ó con Tetuan. *La Epoca* está por el primer punto; *El Diario Español* por el segundo.

Militarmente considerado Tetuan, no tiene la importancia que Mogador, ya como posicion, ya como puerto de escala y refugio, ya extra-

tégicamente, con relacion á las operaciones que puedan emprenderse sobre el corazon del imperio marroquí.

Tetuan no es puerto, y sin embargo de esto y de todas las anteriores ventajas que favorecen la ocupacion de Mogador, ofrece mayor facilidad que este para la colonizacion, una riquísima vega bien deslindada y próxima á multitud de pueblos que abastecerán siempre la poblacion de la ciudad, muy regular situacion sino la mas ventajosa para ser el centro, la capital de nuestras posesiones en Africa, da gran unidad al concierto de futuras operaciones por lo que respecta á la base mas inmediata á la Península, y es susceptible de rendir el primer año al tesoro toda la comarca de Tetuan, bien administrada, sobre ocho millones de reales, continuando el puerto franco y sin establecer derechos de puertas ni de consumos, solo por los ingresos siguientes:

Mil patentes de industria y de comercio.	500,000
Contribucion industrial.	2.000,000
Id. territorial.	500,000
Id. inmueble.	500,000
Ganaderia.	850,000
Piés de terreno para edificios á 10 rs. pié.	288,000
Telegrafo.	200,000
Pólvora y demás efectos estancados.	500,000
Timbre de cartas, letras, papel sellado é impreso.	150,000
Ferro-carril por cuenta del gobierno.	500,000
Importacion de efectos en España con derecho módico.	4.000,000
Derechos de carga y descarga por tonelada.	4.000,000
Capitacion impuesta á las kabilas rebeldes.	500,000
Total.	7.688,000

Esa cantidad poco mas ó menos seria necesaria para pagar una fuerte guarnicion y los empleados públicos.

Cierto es que seria conveniente el levantar una fortificacion permanente con arreglo á los modernos adelantos del arte; pero bastaria por ahora un buen sistema de reductos.

No apreciamos las ventajas que resultarian de hacer navegable el rio Martin hasta Tetuan, la posibilidad de construir un puerto, y la concurrencia que acudiria á aumentar el consumo y las rentas con el establecimiento del ferro-carril á Ceuta que calculamos muy costoso; porque con esas tres ventajas á mas de las expresadas no cabia género alguno de comparacion entre Tetuan y Mogador, ni tampoco hemos apreciado las ventajas morales y políticas que inclinan la balanza en favor de Tetuan.

—El 13 del pasado llegaron á Alhucemas los moros del campo de Bocoya con un pequeño cargamento de gorriones, que llaman pollos, y dos docenas de huevos, y vacas con honores de esqueletos; pero en cambio dieron buenas y fidedignas noticias de la guerra que compensaron del mal efecto de las provisiones. El moro llamado Jamete (que entre paréntesis es mas español que moro), hizo una relacion del desaliento de los riffeños en la actual contienda, pues el partido de Teffeusa, al que corresponde el espresado Jamete, y los que le acompañaban, no han dado ningun hombre para la guerra á pesar de las apremiantes órdenes del Emperador, y las terribles amenazas de los cherif, llegando hasta el caso de no admitir en los puertos del litoral marroquí á los carabos pertenecientes al dicho partido á donde se dirigen por granos de que se carece en nuestro campo, y son las siguientes palabras las mismas que todos oyeron al moro Jamete: «La sultana de España dar escopeta al cristiano y de comer al muchacho y mujera al estar en guerra: y el sultan no dar al morito comer ni

escopeta y muchacho y mujera morir, y no marchar á guerra, quitar carabo, cebada y vaca.»

Y preguntándole de la guerra dijo que un moro del partido de Mouzenca que habia llegado de Tetuan y que se habia vuelto con otros al campo y habia hecho promesa de traerse un caballo de los soldados españoles, al preguntarle Jamete por la cabalgadura, espresó el moro las causas de no haber podido llevar á cabo su promesa; para traducir Jamete la contestacion del riffeño-quita-caballo dió un silbido prolongado: sacudió sus escualidos dedos á guisa de látigo... «caballo estar cristiano de trampa: tener cabeza de hierro y cola de caballo; y gumia, grande, grande; mucho valiente; poner soldado de Reina de trampa, y matar baja y no morir y despues moro morir en cuchillo de cristiano que está tras del soldado de trampa:» y otras esplicaciones de este jaez, que dieron un buen rato, pues los cascos de nuestros soldados de caballeria, los cuadros y cargas á la bayoneta les dejan en la creencia que tienen cabeza de hierro y soldado de trampa.

Por los espresados moros se ha sabido de que en caso de que la carestia en el campo sea mas duradera, van á socilar del gobierno español licencia para pasar á Málaga para comprarlos, pues tanto el moro Jamete, uno de los gefes del partido de Teffeusa ó Bocoya, como todos ellos, se vanagloriaron de que ayudarian á tomar la gran esplanada del cabo Morro, en el caso que los españoles se dirigiesen á conquistarle.

—Con el mayor gusto participamos á nuestros lectores que el profundo cisma religioso que tenia divididos en dos enconados bandos á los judios de Tetuan, ha desaparecido completamente, y que los dos rabinos en guerra, Naon y Ben-Juli, se abrazaron y besaron hace pocas noches en señal de conciliacion á presencia del general Rios, á quien cantaron un salmo en seccion de gracias.

—El hebreo Abraham Jalson ha sido nombrado *sabio* para la vacante que dejó su tio Jacob, que feneció anoche de muerte senil. El nuevo *sabio* parece que va á presentar su renuncia por no permitirle su oficio de panadero dedicarse á la sabiduria.

EL CORREO.

Segun nos han asegurado personas muy fidedignas se encuentra ya en Alicante una parte del tren para la limpia de aquel puerto. La prensa de esta ciudad anunció tiempo hace que de los aparatos que al efecto se estaban construyendo en Inglaterra el primero seria para Barcelona y el segundo para Palma; y el comercio de esta plaza recibió tan favorable noticia con la satisfaccion que es de suponer despues de tantos años de su frir peligros para sus intereses y molestias en las operaciones marítimas, despues de tanto tiempo de gestionar sin fruto un asunto de tamaña gravedad, despues de haber concebido tantas veces fundadas esperanzas y de haberlas visto frustradas hasta entonces.

Al darse como segura la proximidad de la limpia de nuestro puerto, la alegría de todo el comercio de Palma fué inmensa: nadie que no conozca las circunstancias especiales de este pais podrá imaginar la influencia que ejerció en el ánimo de todos una disposicion del Gobierno que como la que nos ocupa revelaba notoriamente el deseo de la superioridad de dispensar á la isla toda la

proteccion de que tanto necesita. A la isla toda decimos, porque Palma es Mallorca entera, porque su puerto es el que da salida á todos los productos de aquella, y porque su comercio es el que mantiene á la altura conveniente los intereses de la Agricultura. Por eso todos los mallorquines vieron con un placer indecible la promesa de un beneficio que á todos interesaba; y los mallorquines son agradecidos y no olvidarían jamás la proteccion que de este modo se les dispensara.

Hoy no creemos que deban perderse las esperanzas de ver funcionar un dia en este puerto los aparatos necesarios para la limpia; y tenemos demasiada confianza en el Gobierno que rige los destinos de la nacion para dejar de creer que llegue á realizarse la importante mejora que nos ocupa. Es llegado empero el momento en que los Sres. diputados á Cortes por esta provincia pueden prestar á sus representados un servicio de la mayor importancia: el gobierno que todo lo activa y lo promueve, que ha sabido conservar la regularidad en todos los ramos de la Administracion pública aun en medio de las tribulaciones de una guerra, no podrá sin duda desconocer la justicia de cualquiera reclamacion que sobre el particular lo dirijan nuestros diputados; y un simple recuerdo bastará para que tengamos la seguridad de que el otro tren que se está construyendo en Inglaterra se destine á las Baleares. Rogamos pues con el mayor encarecimiento á los expresados Sres. diputados que no dejen un instante en olvido un asunto de tanta trascendencia, en la seguridad de que su consecucion les valdrá á ellos y al gobierno las mas vivas y justas simpatías de todos los mallorquines.

Tenemos un singular placer en insertar en las columnas de nuestro periódico la comunicacion que ha dirigido á los señores diputados provinciales el Exmo. Sr. General en jefe del Ejército de Africa, y que nos ha sido facilitada, en la creencia de que será leida con el interés que inspira todo lo que redunde en honra de nuestra provincia:

«Ejército de Africa.—Secretaria de campaña.—Exmo. Sr.—He recibido la atenta felicitacion que los diputados provinciales de las Baleares se han servido dirigirme por conducto de V. E. con motivo de los triunfos alcanzados por el Ejército de mi mando en la campaña de Africa y por su entrada en la plaza de Tetuan. Al tener el gusto de contestarla ruego muy encarecidamente á V. E. haga presente á dichos señores mi gratitud por esta prueba de atencion y afecto, asegurándoles al propio tiempo lo mucho que me lisonjean los sentimientos que demuestran en favor del ejército español.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Tetuan 21 de febrero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.

Del *Diario de Menorca* copiamos lo siguiente:

El vapor *Menorca*, su digno capitán y tripulacion cuyos esfuerzos de todos bien cono-

cidos, colocan en tan buen lugar á nuestro país, han prestado un nuevo y peligroso servicio, en el que se han visto en riesgo cinco de sus denodados marineros. Los periódicos de la corte y los de las provincias que anunciaron la pérdida del buque que conducia la correspondencia de la península por efecto de los temporales del 25 en la costa de Africa, podrán ahora rectificar la noticia.

He aquí como refiere este acontecimiento una carta fechada en Ceuta el dia 28 de febrero, y que tenemos á la vista.

El dia 24 salió el *Menorca* de Algeciras con la correspondencia para Ceuta y el campamento, y habiendo fondeado al anochecer recibió la orden de salir inmediatamente para la ría de Tetuan á causa de que el vapor *Pensamiento* habia hecho averia en la máquina el dia anterior.

El capitán del *Menorca* manifestó al del puerto que reinaba fuera el E. fresco y mucha mar, y que seria imposible desembarcar la correspondencia; pero se le dijo con insistencia que debia probarlo, porque los capitanes de dos vapores fondeados en aquella bahía despues de la averia del *Pensamiento* alegaban, el uno que su buque era de poca fuerza para el tiempo reinante, y el otro que no tenia bastante lastre á bordo. Por estos motivos y haber dos dias que el ejército estaba sin comunicaciones era preciso hacer todo lo posible para ponerse á la mar.

El capitán Carreras lo efectuó el dia 25 al amanecer y fondeó la misma mañana en la ría de Tetuan, teniendo el viento al E. fresco y mar picada del mismo. En la playa y embocadura del río muchas rompientes.

A las tres horas de haber fondeado, pareciendo que el mar habia bonanzado, se mandó arriar el bote, fueron embarcadas las balijas con el señor conductor, cuyos deseos eran de estar muy pronto en tierra, y cuatro pasajeros mas, encargando á la tripulacion del bote que, si veian algun peligro al llegar á la embocadura del río volvieran á bordo.

Así lo hicieron cuando llegaban á las rompientes, y manifestaron al capitán que habia mar, pero que si se alijaba el bote de los pasajeros que conducia, seria posible llegar á tierra.

Esto fué repetido al conductor, quien manifestó que estaba muy pronto para ello, que sabia nadar y que se prepararia en el caso de algun evento, porque sus vivos deseos eran entregar cuanto antes la correspondencia al general en jefe. Inmediatamente volvió á salir el bote, hecha prevencion á los marineros de que si habia algun peligro retrocediesen sin titubear; pero al llegar á la embocadura del río zozobró la embarcacion.

El *Menorca* estuvo aguardando hasta las cuatro de la tarde, y no saliendo barco alguno que le pudiese dar noticias de lo ocurrido, y viéndose obligado á ello, zarpó así como pudo, y fondeó otra vez en Ceuta á las seis.

En el fondeadero de Tetuan no habia otro buque que el *Menorca*, el de guerra que hace de Comandante y los demas vapores se habian visto precisados á dejar aquel punto el dia 23 por el fuerte temporal.

El dia 27 volvió nuestro vapor en busca de sus marineros y recibió la triste noticia de que el pobre conductor se habia ahogado despues de luchar media hora contra las rompientes. Los cinco marineros se salvaron y se hallan á bordo, uno con dos sangrias, pero dice el facultativo que muy en breve se hallará restablecido:

Los marineros pudieron salvar las balijas, viendolas perdidas á cada instante, y arrastrandolas una y otra vez hasta que consiguieron tenerlas en seguridad en la playa.

Un poco estenso ha sido nuestro relato, y así concluiremos manifestando, que ningun individuo de la tripulacion del *Menorca* ha peligrado, si bien sienten la triste pérdida del encargado de la correspondencia.

Ahora bien, cualquiera elogio (y bien merecido) que tributásemos al arrojo y pericia del capitán don Pedro Carreras, á la tripulacion ó á las probadas cualidades de nuestro vapor, pudiera parecer apasionado; nuestros compañeros de la prensa, que no son de este país, deberan hablar por nosotros, recordando los eminentes servicios que está prestando el vapor *Menorca*.

Funesto hallazgo.—La muger que segun digimos dias atras habia desaparecido del pueblo de Selva, ha sido encontrada dentro un pozo del mismo pueblo, despues de algunos dias de incesantes pesquisas. No se sabe aun la causa de este atentado; pero han sido presos dos individuos de la familia de aquella muger.

Signe.—De Inca nos escriben que ha tenido lugar una muerte repentina: por esta ciudad corrió ayer la noticia de que habia ocurrido otra en la noche anterior.

Alumbrado.—Nos proponíamos llamar la atencion del M. I. Ayuntamiento sobre lo avanzado de la hora en que se encienden los faroles del gas; pero como el *Mallorquin* de anoche publica un comunicado sobre el particular, con el cual estamos enteramente conformes, nos limitamos á insertarlo á continuacion recomendándolo muy encarecidamente al cuerpo municipal:

«*Oscuridad.*—No comprendemos el motivo de encender el alumbrado público tan tarde: estos dias andamos en oscuras, justamente en los momentos de mas tránsito. No creemos que motivos de economia pueden haber contribuido á tomar esta disposicion, pero bien un descuido.

El ahorro de media hora mas de luz son para los 227 faroles de gas, la enorme suma de 46 reales con el cual tenemos la ventaja de caer de alguna de las numerosas escaleras de esta ciudad, ó de dar algun tropezon contra algun banco, ó de chocar en los calles oscuras con algun prójimo.

La mejor regla seria media hora despues de ponerse el sol. En este mes, se pone al principio á las 5 y 52, digamos las seis, y á la fin del mes á las 6 4/2.

Las horas de encender serian entónces:

Del 1 al 15 á las 6 4/2

Del 15 al 31 á las 7.

De esta manera no veriamos algunas veces encender con sol; y otras veces una hora y cuarto despues de su ocaso.»

REMITIDO.

Con la mayor satisfaccion han leído los profesores de música de esta ciudad, el artículo que inserta EL CORREO en su número 401 del lunes 12 de marzo en honor de los señores que tomaron parte en el concierto del Círculo Mallorquin; justo tributo á los que á costa de sacrificios supieron dar pruebas de amor á su patria. Al parecer de los indicados profesores, por mucho que se diga en elogio de estos señores y de los que coadyugaron el éxito de dicha funcion, jamás será bastante para encomiar dignamente su noble comportamiento. Tambien han visto con admiracion que ni siquiera ha dedicado EL CORREO una línea á favor de la orquesta que gratuitamente, y con el mayor gusto se ofreció á contribuir al lucimiento de aquel espectáculo á la primera invitacion, dando así, una prueba de que corre por sus venas sangre española, y no solo por este medio le daría á sus hermanos que defienden el pabellon español en Africa, sino que si preciso fuera harian mayores sacrificios en defensa de tan justa causa. Por tanto suplican á Vd. se sirva insertar estas pocas líneas en su apreciable periódico y quedarán agradecidos los profesores de música.

MONTEPIO UNIVERSAL.

Madrid 29 de febrero de 1860.—Circular núm. 18.— Con motivo del fallecimiento del dignísimo Director general de esta Compañía, el Excmo. Sr. D. Melchor Ordoñez y Viana, y hallándose actualmente en el ejército de África el Subdirector general, señor Marqués de San José, los Sres. Fundadores del Montepío, haciendo uso de la facultad que les concede el artículo 80 de los Estatutos, han tenido la bondad de proponerme al Gobierno de S. M. para ejercer interinamente el expresado cargo de Director general, cuya propuesta ha sido aprobada por la Real orden que se inserta á continuación de esta circular.

Honrado ya con el de Secretario general de esta Compañía, debo ante todo lamentarme de la tristísima circunstancia que me eleva si bien interinamente, al de Director general, en cuyo desempeño dió tantas pruebas de acierto y de inteligencia el Excmo. Sr. D. Melchor Ordoñez (Q. S. G. H.)

Todos los documentos expedidos por estas oficinas, á contar desde el día 15 de enero último, han de llevar mi firma de puño ó de estampilla, precedida de estas palabras: «El Director general interino.»

En cuanto á los recibos expedidos con anterioridad á la indicada fecha autorizados con la estampilla del Excmo. Sr. D. Melchor Ordoñez, se considerarán como documentos en regla para verificar las cobranzas, puesto que no puede invalidarlos la circunstancia de que el vencimiento de muchos de ellos sea posterior al fallecimiento de dicho Señor.

Los Sres Inspectores y Subdirectores saben con cuánta ansiedad á sus vencimientos hay necesidad de expedir el inmenso número de recibos que han de cobrarse en cada semestre, á fin de que puedan hallarse oportunamente en los respectivos domicilios de los suscritores; y por esta razón desde Diciembre último se expidieron y remitieron á las diversas Subdirecciones los que vencían en los primeros seis meses de 1860. Su cange, aparte de lo innecesario, sería completamente impracticable, y en su consecuencia recomiendo muy particularmente á los Sres. Representantes de la Compañía que den las explicaciones convenientes á los suscritores que pusiesen algun reparo á satisfacer los recibos de que se trata, á cuyo efecto remito á cada Representante gran número de ejemplares de esta circular.—El Director general interino.—Vicente Martínez Alonso.

Real orden citada en la circular que precede.

—Sección de Administración.—Negociado 2.º —Sociedades.—Núm. 221.—El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, con fecha 23 del actual, me dice lo que sigue:—«Excmo. Sr.: Enterada la Reina (Q. D. G.) de la comunicación pasada á este Ministerio, con fecha 6 del corriente, en nombre de los Fundadores de la Sociedad titulada MONTEPIO UNIVERSAL, participando el nombramiento de Director interino de la misma, hecho en favor de D. Vicente Martínez Alonso, por fallecimiento del propietario, y con arreglo al artículo 80 de los Estatutos, ha tenido á bien aprobar dicho nombramiento, autorizando al expresado Sr. Martínez para el desempeño del mencionado cargo. De Real orden lo digo á V. E. para los efectos correspondientes.» —Lo que traslado á V. para su conocimiento y satisfacción.—Dios guarde á V. muchos años. Madrid 29 de Febrero de 1860.—El Marqués de la Vega de Armijo.—Señor Director de la Sociedad MONTEPIO UNIVERSAL.

Situación de la Compañía en 7 de Marzo de 1860.—Suscripciones 40.195.—Capital suscrito Rs. vn. 220.010,701.—Depositado en el Banco 79.551,000

Administración general de loterías

de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El Sorteo que se ha de celebrar el día 31 del corriente constará de 37.000 billetes al precio de 120 rs. distribuyéndose 466.500 pesos en 4425 premios de la manera siguiente:

4 de	40.000
4 de	40.000
44 de	4.000
45 de	500
16 de	400
20 de	200
78 de	400
4.280 de	60

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán á 15 rs. cada uno en las Administraciones de la renta en esta provincia desde el día 16 del corriente. Palma 12 de marzo de 1860.—El Administrador general, Eleuterio Quijada.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 13.—De Villanueva en 2 dias javeque Dolores, de 95 ton., pat. Bartolomé Alemañy, con 8 mar. y vino.

De id. en id. javeque 2a. Dolores, de 100 toneladas pat. José Coll, con 8 mar., 1 pas. y vino.

Buques despachados.

Día 10.—Para Iviza javeque Lugar, de 52 toneladas pat. José Noguera, con 4 mar., 4 pasajeros lastre y efectos.

Para Valencia laud S. Miguel, de 65 ton., patron Miguel Bauzá, con 5 mar., 1 pas. y lastre.

Para id. laud S. José, de 66 ton., pat. Guillermo Porcell, con 6 mar., 1 pas. y lastre.

Para id. laud Carmen, de 69 ton., pat. Juan Covas, con 7 mar. y lastre.

Para Argel laud Lindo, de 30 ton., pat. Pedro Vieh, con 4 mar., 3 pas. vino y efectos.

Día 12.—Para Iviza laud S. José, de 19 toneladas, pat. Antonio Juan, con 4 mar. y pipas vacías.

Para Mahon laud S. José, de 28 ton., pat. Guillermo Pujol, con 5 mar., vino y efectos.

Para Tortosa laud S. Antonio, de 24 ton., patron José Armengol, con 5 mar. y lastre.

Para Bujía laud S. José, de 52 ton., pat. Jaime Abraham, con 4 mar. y cacahuetes.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Raimundo, abad y fundador y San Longinos mártir.

Cultos.—Para mañana jueves.—En Sta. Clara al anochecer, expuesta S. D. M., tendrá lugar la devoción que todos los meses se dedica á nuestra Sra. en memoria de su gloriosa Asunción.

En S. Antonio de Viana al anochecer se rezará la Corona de la Virgen y se explicará la Doctrina Cristiana.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

ANUNCIOS.

Suscripcion en favor del desválido hijo de Sixto Cámara.

Sixto Cámara ha dejado un hijo. Como todo hombre que tiene consagradas sus fuerzas al servicio de una idea, ha muerto pobre. Los partidos no deben ser jamás ingratos con los que les han sacrificado su porvenir y el de sus hijos. Inauguramos una suscripción en favor del desgraciado huérfano, Anardo Cámara, de edad de 6 años, y no tememos que nuestra voz, por desautorizada que sea, deje de encontrar eco en ningún corazón democrático. Mostremonos, por segunda vez, dignos de todo género de sacrificios. Lo esperan así de todos sus correligionarios políticos.—José Elias.—Andrés Barceló.—José Guarro.—Andrés Mir.—José Gelabert.—José Forteza.—José Ferrer.—J. F. Forteza.—Benito Seguí y Ros.

Palma de Mallorca 14 de marzo de 1860.—La suscripción en esta capital se hará en la tienda de José Elias calle de los *Bastaxos* núm. 32 contigua al horno *d' en Frau* y á todas las personas que contribuyan con mas de 4 rs. se les dará el retrato del malogrado Sixto Cámara que se ha recibido al efecto.

Pérdida.

Se ha extraviado un perro perdiguero. La persona que lo tenga en su poder puede acudir á esta imprenta donde se dará las señas y se gratificará el hallazgo.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservación de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2o. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3o. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, además de los principios fertilizadores del amoníaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA
Cerca del Correo

J. V. D. E.
Juan Villalonga